Journal of Behavior, Health & Social Issues

Editorial

Dra. Elda Margarita Hernández-Rejón Dra. Angélica Mendieta-Ramírez

La Revista *Journal of Behavior, Health & Social Issues* (JBHSI), es un espacio para la difusión de trabajos de investigación originales empíricos, metodológicos o conceptuales en las áreas de Psicología experimental, Análisis de la Conducta humana y animal, en las áreas interdisciplinarias de comportamiento y salud y temas de comportamiento social. En esta ocasión, la revista incluye una sección dedicada a artículos producto de los trabajos expuestos en el V Congreso de Investigadoras del SNI y de Iberoamérica realizado en noviembre del 2023 en Tampico, Tamaulipas.

Desde su nacimiento en 2014 en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, el Congreso de Investigadoras del SNI, se propuso como misión generar un espacio para la expresión, difusión y visibilización del trabajo que realizan las investigadoras en México, en las distintas áreas del conocimiento; sus aportaciones a la aplicación innovadora del conocimiento y propuestas para impulsar políticas públicas capaces de abrir nuevas oportunidades de inserción para las investigadoras mexicanas. En 2023 se realizó el V Congreso de Investigadoras del SNII y de Iberoamérica, cuya sede fue la Universidad Autónoma de Tamaulipas; con una visión renovada a partir de reconocer que las ciencias, tecnología, innovación y humanidades deben incidir directamente en el bienestar de las personas para mejorar su calidad de vida y de su entorno; además de incorporar de manera transversal la perspectiva de género y de sostenibilidad en los proyectos de investigación en todas las áreas del conocimiento. El objetivo del V Congreso, fue ser el espacio más importante de discusión e intercambio de conocimientos, así como resultados de investigación y experiencias de trabajo investigativo de las mujeres en las distintas áreas del conocimiento; además de contribuir al fomento de las vocaciones científicas en las jóvenes.

Los artículos que integran esta sección son 5; el primero de ellos se denomina *Algoritmos inteligentes aplicados al análisis del perfil de estrés con perspectiva de género;* y aborda la respuesta al estrés y los diferentes estilos de afrontamiento entre los individuos, considerando desde una perspectiva de género, la respuesta que se da a nivel conductual, fisiológico y psicológico ante situaciones consideradas de riesgo. El trabajo presenta un estudio en tres muestras, una realizada en laboratorio, la segunda aplicada a un grupo de adultos mayores y la tercera a trabajadores del Instituto Nacional de Estadística y Geografía de Pachuca, Hidalgo. Se obtuvieron resultados que permitieron enfocar al grupo con mayor nivel de riesgo para la generación de estrategias tempranas de prevención y manejo del estrés.

El segundo artículo muestra un estudio sobre los *Desafíos y resiliencia en mujeres integrantes* del SNI en el marco del STEM; el trabajo expone avances de investigación sobre la exploración

de factores protectores y de riesgo en mujeres investigadoras que pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores (SNI), específicamente en el subsistema de Universidades Politécnicas, mediante una investigación cualitativa fenomenológica-autobiográfica. A partir de los resultados obtenidos, se resalta entre otros elementos la importancia de contar con grupos de soporte profesional y personal.

El tercer trabajo aborda el tema del *Empoderamiento digital en mujeres emprendedoras de las Islas de los Uros del Lago Titicaca, Puno-Perú*; que explora el empoderamiento digital que ha logrado un grupo de mujeres emprendedoras en las islas flotantes de los Uros. El estudio considera tres dimensiones para el análisis: identificación de los recursos tecnológicos que utilizan, la forma en que aprendieron a usarlos y la utilidad que tienen en su vida empresarial. Los resultados muestran el proceso del empoderamiento digital, así como los elementos y herramientas que han adquirido.

El cuarto artículo expone una investigación sobre *Las emociones y su incidencia en el aprendizaje* de una lengua extranjera, analizando el caso de la Facultad de lenguas en la BUAP; en el cual se exploran e identifican las emociones que han incidido en el aprendizaje de una lengua extranjera en los estudiantes de la Facultad de Lenguas. El estudio utilizó un enfoque cualitativo y se categorizaron las respuestas, obteniendo como resultado que el entusiasmo y la satisfacción son las dos emociones más experimentadas por los estudiantes durante su proceso de aprendizaje.

Por último, la quinta contribución aborda el tema del *Riesgo de suicidio relacionado al consumo de alcohol en adultos jóvenes*; en éste se explica como el intento suicida genera consecuencias bio-psicosociales a quien lo sufre, a los familiares y también a la sociedad; y a través del análisis se determina la relación del riesgo de suicidio y el grado de consumo de alcohol en adultos jóvenes. Se realiza un estudio transversal, observacional, comparativo, además de test AUDIT para consumo de alcohol y análisis en SPSS con estadística descriptiva y correlación.